

La problématique de la
sécurité humaine trouve une résonance
 chez les Canadiens et reflète des
valeurs auxquelles les **Canadiens**
 souscrivent depuis longtemps.

— Lloyd Axworthy, ministre des Affaires étrangères
 le 29 juin 1999

Les Canadiens se déclarent en faveur d'une approche fondée sur la **sécurité** **HUMAINE**

D'un océan à l'autre, et à maintes reprises, de nombreux Canadiens se sont déclarés en faveur d'une politique étrangère qui s'inspire d'une approche fondée sur la sécurité humaine. Les diverses activités du Centre canadien pour le développement de la politique étrangère (CCDPE) leur donnent l'occasion d'exprimer leurs points de vue. Lors du Forum national annuel et des tables rondes sur l'élaboration des politiques organisées régulièrement, des spécialistes, tout comme de simples citoyens, ont demandé que la politique étrangère du Canada reflète l'importance de la démocratie, des droits de la personne, de la société civile, des enfants et de la consolidation de la paix ainsi que le problème que posent les armes légères. Ils ont recommandé que cette approche s'inspire des valeurs canadiennes fondamentales : la primauté du droit, le pluralisme et le multiculturalisme, le respect des droits de la personne et de la démocratie, le sens civique et le renforcement de la société civile.

Le Forum national de 1999 portait sur le Conseil de sécurité des Nations Unies; il a eu lieu à Saint John, Montréal et Vancouver. Il a été recommandé que le Canada défende l'idée d'un programme davantage axé sur les questions relatives à la sécurité humaine, tant au sein des Nations Unies que d'autres organes. À Saint John, il a également été suggéré de suivre de près l'impact que peuvent avoir sur la sécurité humaine les sanctions imposées par les Nations Unies à des pays comme l'Irak.

Des recommandations semblables ont été faites lors des Forums nationaux antérieurs. En 1996, il a été question de consolidation de la paix; des Canadiens venus de partout au pays se sont réunis à Winnipeg et ont préconisé que soit adoptée une approche fondée sur la sécurité humaine pour définir la politique étrangère. Les participants au Forum ont aussi souligné l'importance de certains éléments de la sécurité humaine comme la démocratie, les droits de la personne et la consolidation de la paix, tout en notant

l'expérience du Canada en ce qui a trait au pluralisme et au multiculturalisme.

Le Forum national de 1998 portait sur l'Arctique. Il a été conseillé que la politique étrangère favorise la sécurité humaine. Des universitaires et d'autres spécialistes ont précisé que les droits de la personne, la société civile et la consolidation de la paix étaient des objectifs clés dans le contexte de la sécurité humaine.

Enfin, à la Table ronde de Calgary, tenue le 17 mars dernier, les 75 représentants d'ONG et d'entreprises, universitaires et autres participants ont déclaré que la sécurité humaine est l'élément central de nos relations avec d'autres pays des Amériques.

Devant le grand intérêt ainsi suscité et pour donner à la population la possibilité d'exprimer ses idées sur la sécurité humaine et de contribuer à l'élaboration de la politique étrangère, le CCDPE a regroupé des Canadiens issus de milieux très divers ainsi que d'autres spécialistes pour explorer des thèmes précis touchant la sécurité humaine. Par exemple :

- Gwynne Dyer a présidé une discussion sur « Le conflit en devenir »; l'évêque canadien Remi De Roo, ainsi que d'éminents universitaires comptaient parmi les membres du groupe.
- Chris Smith (Kings College, London) a présidé une discussion sur « Les armes légères »; des représentants d'Interpol et de la Croix-Rouge internationale comptaient parmi les membres du groupe.
- Ralph Daley (Université des Nations Unies) a présidé une discussion sur « La sécurité humaine et les conflits dus à la rareté de l'eau »; Stephen Owen (Université de Victoria) et l'expert-conseil en ingénierie, RV Anderson, comptaient parmi les membres du groupe.

Le CCDPE a également apporté son concours à un certain nombre d'études effectuées à l'étranger sur des questions touchant la sécurité humaine dont *Human Rights and Security in Mexico*, *Lessons of Yugoslavia* et *Managing Diversity — Ukraine*. Le Centre a en outre parrainé de nombreuses tables rondes, communications et conférences sur l'exploitation des enfants, les armes légères, l'égalité des sexes, la consolidation de la paix et la société civile. ●—



Centre canadien
 pour le développement
 de la politique étrangère



Parmi la centaine de rapports et d'articles publiés par le Centre à la suite de consultations publiques, plusieurs traitent de questions touchant la sécurité humaine et les approches à adopter pour élaborer la politique étrangère. Pour obtenir d'autres renseignements, consultez le site Web du CCDPE (www.cfp-pec.gc.ca) ou communiquez avec le Centre par téléphone au (613) 944-4150, par télécopieur au (613) 944-0687 ou par la poste : Centre canadien pour le développement de la politique étrangère, 125, promenade Sussex, Ottawa (Ontario) K1A 0G2.